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同样是医养结合，养老院经营两重天

公公办办的的一一床床难难求求
民民营营的的门门前前冷冷落落

公办的，要求高还得排队等；民营的，价格高还不知护理水平咋样……在选择
医养结合型养老院时，不少老年人都面临着如此难题。记者调查发现，济南的公办
养老院“一床难求”，大都只接收失能、半失能老人，而且需要排队等待；许多民办养
老院则空床率很高，有的甚至难以为继。养老行业专家认为，公办与民办养老机构
应通过服务质量的提高而不是所有制的差别，平等地获得政府支持，促进养老行业
的全面发展。

本报记者 王杰

老人犯难：
要么进不去要么住不起
找家称心养老院不容易

“我们老两口到底该到哪儿
养老？挺愁人。”近日，一想到找
养老院的问题，75岁的贾桂芬就
不由眉头紧皱。

贾桂芬和82岁的老伴在甸
柳新村七区居住。4月19日上午，
喂完老伴吃饭，见天气晴好，便
用轮椅推着老伴来到小区文化
广场散步晒太阳。7年前，贾桂芬
的老伴脑血栓突发中风，再加上
原有腿疾，导致偏瘫，生活完全
不能自理。“以前没事还跳舞唱
歌，活动活动筋骨，现在得全职
照顾老伴。我现在年纪大了，去
年还做了心脏支架手术，越来越
没法照顾老伴了。”

“儿子都让我们搬到他们那
去住，可他们哪有时间照看我们
啊？”贾桂芬说，平日里儿子工作
非常忙，隔三差五就得出差，“儿
媳妇也上班，还得看孩子，我们
去了只是添乱。”

近段时间，经过综合考虑，老
两口决定选择一家医养结合型养
老院安享晚年。可打听来打听去，
贾桂芬犯难了：“公立的，只接受
半自理和不能自理的老人，而且
还得排队等，最长的排到1000人
以外了，我俩又不想分开。找民办
的，像我这种生活能自理的每月
要三千块钱左右，老伴这种失能
的要四五千。价格高不说，护理水
平也让我们犯嘀咕。我和老伴的
退休金一个月才5000多元，还不
够俺俩支付养老费的，这要是再
遇到大病怎么办?”

20日下午，在历下区佛山苑
街角花园，十来位饭后休闲的老
人与记者谈起养老院的话题。虽
然他们都倾向于社区居家养老，
但如果选择机构养老，老人们全
都选择医养结合型养老院。当被
问及选择公办养老院还是民办
养老院时，他们一边倒地选择了
公办养老院。“听说公办的养老
院都有医院，哪家民办的能有这
条件？”一位老人表示，只要条件
还允许，宁愿排队多等几年，也
不考虑民营养老院。

公办养老院：
有时好几个月
等不到一张床

“床位已经满了，我们根据

报名顺序依次安排入住。”提及
是否还有床位时，济南市养老服
务中心工作人员如此回答。自济
南养老服务中心2016年运营以
来，一直备受关注。有入住意愿
的老年人自建设之初就开始登
记，累计已有2000余人。

“每天都有来咨询床位的市
民，你只能排队等待。养老护理

床位一床难求，在我们这儿也不
是这一两年的事了。”在济南市
历下区人民医院住院楼的托老
病房，当问及有无床位时，工作
人员表示，“除了去世的，老人极
少主动出院，有时好几个月也等
不到一张空床。”

“我们收治的都是失能和半
失能老人，不少人身上连着医疗

管路，数病缠身，普通养老院没
有能力收治。”托老病房护士长
许靖华说，有一位老人来这里入
住前，原来所在的养老院几乎每
周都要打120，最多的时候一周
打了4次，实在没办法处理各种
突发情况。济南市历下二院养老
公寓也是类似情况，目前养老院
床位虽略有剩余，但大都是三人
间病房，整个公寓的总入住率已
超过了90%。“如果住两人间，估
计还得等一段时间。”公寓工作
人员说。

据历下二院养老公寓护工
介绍，目前养老公寓主要接收失
能、半失能老人。老人们享用的
服务以生活护理为主，医疗保健
为辅，除了护理员，大夫和护士
也在这里上班，天天像病房一样
查房。“平常给老人吸痰、插导尿
管等，每半个月每位老人要测一
次基本生命体征。”该护工介绍，
在护工日常生活照料基础上，医
生准时监测老人的身体情形，并
有护士来输液、送药。

记者又探访了其他几家公
办养老院，得到的答案大同小
异，要么需要排队等待，要么床
位紧张。

民营养老院：
有的难以为继
最后无奈关门

根据统计，早在2015年底，
济南全市60岁及以上老年人达
到123万人，占总人口的20%。预
测到2020年，老年人口总量达到
160万人，占总人口的25%。“庞
大的老年人口基数，仅仅7家公

办养老院，怎么能不‘一床难
求’？”养老专家吕月英说。

然而，“一床难求”的同时，
却是民营养老院的高空床率。作
为济南最早一批医养结合型养
老院之一，济南红夕阳养老院依
托于济南市皮肤疮疡医院建成。

“院里配有数十名专业医护人
员，还有两辆救护车，公寓里的
心电监护仪、吸痰机等医疗设备
也比较齐全。”提及养老院的医
养条件，院长张萍十分自信，但
说到入住率，她则有些无奈：“养
老院400多张床位，入住不足百
人，大部分床位都空着。”

高达80%的空床率，除了距
离市区较远的交通劣势外，张萍
认为，医保的诸多限制也影响了
养老院的入住率。“成为医保定
点单位已经好几年了，但医保报
销还是个问题，像省直医保的，
就不能报销。”为了维持养老院
的正常运营，张萍只能拿出医院
所赚的钱来补贴养老院。

记者咨询了济南富祥养老
院、济南市颐养家园老年公寓等
5家医养结合养老院，其中只有
一家达到70%入住率，其余则大
都维持在30%—50%之间。

也有一部分医养结合型养
老院因高空床率陷入资金困
难，最终关门。如曾与济南市立
三院合作成立医养联合体的济
南市夕阳美悦养老院，便因1/
30的超低入住率而被迫关门；
济南金象山森海颐养苑，曾因
配备豪华的医养条件而在济南
名噪一时，但因入住率低、长时
间亏损而导致资金链断裂和拖
欠房租，最终倒闭。

·医养结合乱象调查

本报记者 王杰

“办养老机构一要有闲
钱，二要有爱心。”这是济南
众多养老院经营者的共识。
据悉，办养老机构投资大，资
金回收周期较长，盈利微薄
甚至赔钱，资金和土地问题
一直是制约养老服务事业发
展的“瓶颈”。

记者调查发现，民营、个
人出资租房的养老机构大都
有些“举步维艰”。一些养老
机构的负责人表示，养老机
构的经营场所最好有独立小

院，还要交通便捷，以方便老
人就医。市区的人流量大，不
用宣传，口口相传便可推广，
可实际上，这样合适的经营
场所很难找到。

“主要是租金太贵。”一
位养老机构负责人表示，如
果是租赁场地经营的话，一
家养老机构每月的租赁费至
少十万元甚至几十万元，“前
期还要有几百万的投入，如
果经营运转良好，盈利差不
多需要六七年的时间。”

付不起高额租金，许多
养老院只好选择在郊区经

营。位于荷花西路的一家养
老院，每年都会投入好几万
元做宣传单或者投广告，但
效果微乎其微。“远离市区，
最容易导致无法吸引老人入
住，造成高空床率。”山东大
学社会学专家张洪英说。

张洪英认为，民政部门
应制定更加合理到位的补助
政策,给养老院以切实补助。
此外,老年人树立正确的消费
观念,也有利于郊区老年公寓
入住率的提高，“服务就是应
该花钱购买的，而不应舍不
得。”张洪英说。

经经营营场场地地制制约约养养老老服服务务业业发发展展

葛相关链接

避避免免同同质质化化竞竞争争，，拓拓展展市市场场空空间间

本报记者 王杰

截止到2018年3月，祝甸社
区养老院经营刚满一年。作为
一家社区医养结合的养老院，
如今的入住率已接近70%，但
院长苏志伟还在为如何更多
地吸引老年人住进养老院而
犯愁，因为即便这么高的入住
率，也难挡亏本的现实。

“3月份的收入减去当月
支出，稍有盈余；但是按照
2017年的年周期来计算，我们
是亏损的。”苏志伟称，2017年
养老院经营亏损60多万元，

“我们一直坚持着，公司有几
个股东，别的业务挣到的钱
补投到这一块。”苏志伟称，
他始终相信养老行业是朝阳

产业，谁实力强，谁把服务做
好，就能做大，做成品牌。

“许多市民打电话咨询，
先问你是公办的还是民办
的。”济南慈爱老年公寓院长
张纪元坦言，一提及民办养
老院，不少市民便持不信任
态度。“有时候光靠我们自己
宣传，反而适得其反。政府既
然鼓励社会资本投入养老行
业，相应的扶持政策就应该
尽快落地实施。比如，如何提
高民办养老院的社会公信力
等等。”

面对上述种种问题，业
内人士建议，做强民办养老
机构，需要政府部门切实转
变观念，落实优惠扶持政策。
在办好公办养老机构的同

时，政府应该进一步加大对
民办养老机构的资金投入，
加强机构监督管理。“最终使
公办与民办机构通过服务质
量的提高而不是所有制的差
别，平等地获得政府支持，促
进我国养老机构的全面发
展。”中国老龄产业协会副会
长张恺悌说。

此外，张恺悌认为，从当
前国内养老形势上来看，民
办养老机构在盼望国家政策
扶持的同时，需要从自身定
位、专业服务及人员培训上
寻求突破。可以通过发展看
护、保健、康复等专业服务提
升民办养老服务能力，避免
与公立养老机构同质化竞
争，拓展市场空间。

葛专家建议

一家养老院内，护工正陪着老人聊天。 本报记者 王杰 摄

济南一养老院内，工作人员指导老人锻炼身体。 本报记者 王杰 摄
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